



Alianza del Pacífico

2022

La Alianza del Pacífico es una plataforma de integración estratégica y abierta al libre comercio. Fue fundada en el 2011 y está conformada por Chile, Colombia, México y Perú. Estos países reúnen una población de 230 millones de habitantes, representan el 40% del PIB de América Latina y el Caribe, concentra el 52% del comercio total de la región y atrae el 45% de la inversión extranjera directa.

➤ Relaciones entre los miembros

Reunión de Ministros de Finanzas. El 24 de noviembre de 2022 se llevó a cabo la *XXVIII Reunión de Ministros de Finanzas de la Alianza del Pacífico*. Se inició con un espacio de diálogo sobre los desafíos económicos a los que se enfrenta la región, derivados del contexto económico y geopolítico actual. Los ministros comentaron sobre los impactos de las *presiones inflacionarias* y de la *desaceleración económica* de algunos países. Resaltaron la importancia de mantener el balance entre un *marco de responsabilidad fiscal* y atender las necesidades de la población mediante el uso de todas las herramientas de política disponibles.

El Consejo de Ministros de Finanzas presentó sus avances en áreas de integración financiera, finanzas y desarrollo sostenible, inversión en infraestructura, innovación, gestión de riesgos, tratamiento tributario y seguridad informática. En este contexto, los principales logros son: el desarrollo de principios comunes para impulsar la sostenibilidad de los sistemas financieros del bloque, la creación de un programa de capacitación para funcionarios de los países miembros de la AP en la integración de criterios ambientales, sociales y de gobernanza en el funcionamiento de los sistemas financieros, el desarrollo de las reglas de operación y organización de una plataforma en línea para el *Hub* de integración financiera de la AP, y el diseño del programa de coberturas contra riesgos catastróficos, que permitirá responder ante desastres naturales que puedan llegar a azotar a los países de la Alianza.

Cooperación del BID. Destacaron el apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) a la Secretaría Técnica del Consejo y su apoyo como aliado técnico para la implementación de medidas encaminadas a fortalecer el sistema financiero.

Última Cumbre. El 26 de enero de 2022, se realizó la Cumbre de la AP en Bahía Málaga (Colombia). Se aprobaron los Planes de Hoja de Ruta de la Declaración sobre la Gestión Sostenible de los Plásticos e Igualdad de Género y se fijó el compromiso de iniciar las negociaciones con Ecuador para su ingreso como país Miembro y Corea para su ingreso como Estado Asociado.

➤ Comercio y desarrollo

Reunión de Consejo de Ministros. El 24 de noviembre se llevó a cabo la reunión del Consejo de Ministros de la Alianza del Pacífico, en la cual participaron los Ministros de Economía, Comercio y Relaciones Exteriores de los países de la Alianza. En esta ocasión, avalaron 6 declaraciones que tratan sobre una variedad de temas tales como: MIPYMES y emprendimiento, protección del medio ambiente y adaptación al cambio climático, bienestar, desarrollo e inclusión social en la Alianza del





Pacífico. Asimismo, firmaron la Decisión 14 “Lineamientos sobre el relacionamiento entre la Alianza del Pacífico y los Estados Asociados”; y el “Plan de Trabajo 2023 del Fondo de Cooperación de la Alianza del Pacífico”.

Acciones del periodo. En materia de cooperación, en el año 2022 la Alianza lanzó la *Red de Docencia Digital*¹ con el objeto de fortalecer las competencias digitales de los docentes, a través del desarrollo de capacidades de uso pedagógico en herramientas tecnológicas digitales, en vista a las necesidades educativas detectadas durante la pandemia por Covid-19. Se han incorporado a la Red, 3.000 docentes de Chile, Colombia, México y Perú. Durante este periodo, la plataforma ha puesto a disposición 9 cursos de auto aprendizaje, en formato enteramente virtual y gratuito de alta calidad. Los ejes temáticos agrupan: prácticas pedagógicas mediadas por tecnología, educación para la ciudadanía digital del siglo XXI y uso y gestión de herramientas digitales.

Logros en materia integración. Desgravación del 98% del comercio intrarregional, integración de bolsas de valores en el Mercado Integrado Latinoamericano (MILA),

➤ **Promoción y difusión**

Inclusión de temas transversales. La Alianza del Pacífico fortaleció su estrategia de promoción internacional al incluir de manera transversal componentes como género, mayor participación de MIPYMES y diversificación de mercados. Las agencias de promoción de Chile, Colombia, México y Perú, junto con el Grupo de Técnico de Agencias de Promoción tienen el objetivo de impulsar las relaciones comerciales entre los cuatro países que integran la Alianza a través del plan de trabajo conjunto.

Plan de trabajo conjunto. El Plan de trabajo contempló la inclusión de nuevos mercados estratégicos, el fomento de la participación de las MIPYMES y el enfoque de género en las diversas actividades de promoción conjunta, mediante la incorporación de más mujeres empresarias en los eventos de promoción del comercio e inversión.

En este sentido, llevaron a cabo foros, seminarios, ferias y encuentros virtuales, entre los que se destacan temas como compras públicas, potencialidad del ingreso al mercado chino a través del comercio electrónico y presentaciones de los portafolios de proyectos de inversión en infraestructura en la Alianza del Pacífico en áreas vial, agua y saneamiento, infraestructura ferroviaria y fluvial y portuario. En noviembre de 2022 realizaron un Seminario presencial en Japón, con 170 potenciales inversionistas de ese país y en diciembre organizaron un encuentro virtual con inversionistas chinos.

➤ **Relación con otros bloques y sus miembros**

Nuevos miembros. La Alianza del Pacífico se encuentra en análisis de las candidaturas de Costa Rica y Honduras como miembros plenos y en negociaciones con Australia, Canadá y Nueva Zelanda encaminados al acceso como Estados Asociados. Igualmente, se anunció el inicio de negociaciones con Corea del Sur con el mismo objetivo.

¹ <https://www.reddocenciadigitalap.net/>





TETÁ VIRU
MOHENDAPY
Mortehondéha
Ministerio de
HACIENDA

■ TETÃ REKUÁI
■ GOBIERNO NACIONAL
Subsecretaría de Estado de Economía

Paraguay
de la gente

En cuanto al interés de la Alianza del Pacífico, se observa acercamiento con los países del Lejano Oriente, Japón y China, en materia de inversión en infraestructura. Asimismo, en noviembre de 2022 hubo un diálogo sobre cooperación educativa entre la Rep. Popular China y los países de la Alianza del Pacífico. La cooperación busca promover el desarrollo y la innovación del conocimiento especializado a través de programas que cimienten la cooperación educativa de excelencia y a largo plazo.

Primer Estado Asociado. El 26 de enero de 2022, durante la XVI Cumbre de la Alianza del Pacífico, se firmó el Tratado de Libre Comercio entre Singapur y la Alianza del Pacífico, en virtud del cual Singapur se constituirá en el 1er Estado Asociado una vez entre en vigor.

MERCOSUR. En lo que respecta al **Mercosur**, en la última reunión del Grupo Mercado Común, la Presidencia Pro Témpore de Uruguay, presentó los resultados de la reunión que mantuvo con Chile en su calidad de coordinador del relacionamiento con este bloque. Hubo consenso entre los Estados Partes del Mercosur en que se necesita reimpulsar el diálogo entre ambos bloques.

